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Конференция
молодых
коммунистов

Конф еренцией м олоды х ком 
мунистов завершился учебный 
год в ш коле м олоды х ком м у
нистов нашего института. Она 
была посвящена вопроса.^ воз
растающ ей роли партии в пе
риод  развитого социализма.

С докладом  на конф еренции 
выступил зав. каф едрой исто
рии КПСС доктор историче
ских наук В. П. Сафронов. Из 
числа молоды х коммунистов 
сообщ ения сделали декан И. П. 
Ш анцев, зав. каф едрой Г. Б. 
Золотарев, секретарь факуль
тетской ком сом ольской о рга 
низации В. Н. Пинигин.

С п а р т и й н о г о
СОБРАНИЯ

П овы ш ение  
успеваемости-  
главная задача

25 мая состоялось партий
ное собрание института. На 
нем с докладом  «О работе 
партийной организации по 
дальнейшему повыш ению  ака
демической активности студен, 
тов» выступил ректор институ
та проф ессор В. Н. Борисов.

Докладчик подчеркнул, что 
вопрос повыш ения успеваемо- 
сти студентов является глав
ным в деятельности института. 
Активность студентов в уче
бе определяет качество и эф
фективность подготовки спе
циалистов. Она складывается 
из м ногих слагаемых: кадров 
преподавателей, уровня ор га 
низации учебного процесса, 
использования технических 
средств обучения, качества 
занятий, состояния воспита
тельной работы, оснащенности 
учебных лабораторий совре
менным оборудованием , каче
ства приема на первый курс и 
других факторов.

Работа партийной организа
ции, проф ессорско-преподава
тельского состава по повыш е
нию  академической активно
сти студентов ведется в соот
ветствии с планом института 
по выполнению реш ений XXV 
съезда КПСС и разработанной 
в институте програм м ой ф ор
мирования личности студента.

Партком института в 1977—  
1978 учебном  году рассмот
рел девять вопросов, связан
ных с повыш ением академиче
ской активности студентов. 
Главное внимание было сосре
доточено на улучш ении дея- 
тельности факультетских пар
тийных Ьгранизаций и декана
тов по соверш енствованию 
учебно-воспитательного про
цесса. Большое внимание воп
росу повыш ения академиче
ской активности студентов уде. 
ляется ком сом ольской органи
зацией института. На заседани
ях комитета ВЛКСМ неодно
кратно обсуждались вопросы 
учебы студентов и давались 
реком ендации по практиче-' 
ской деятельности в этом на
правлении ком сом ольском у 
активу, начиная от первично
го звена —  группы и кончая 
факультетскими комсомоль- 
СКИМ1И организациями.

В. Н. Борисов отметил, что в 
1977 г. план выпуска специа
листов выполнен на 100,1 про
цента, народном у хозяйству 
передано более четырех ты- 
сяч высококвалиф ицирован
ных инж енеров. Успеваемость 
студентов повысилась с 91,2 
процента в 1977 году до 91,4 
процента в зим ню ю  сессию 
этого учебного года, увеличи- 
лось число студентов, сдав- 
ших все экзамень! на 4 и 5.

Ш и р о ко е  изучение материа
лов ю билейного года, всена
родное обсуж дение и приня
тие новой Конституции СССР 
способствовали активности 
студентов при изучении об
щественных наук.

Лучш их результатов по по- 
(О коичание на 3 стр.).

Митинг бойцов ССО
На XV III съезде комсомола 

Л. И. Брежнев говорил; «Одна 
из важнейш их примет сегод
няш него дня нашей Родины —  
борьба за эффективность и 
качество. Это не временная 
кампания. Это —  курс партии, 
взятый, как говорится, всерьез 
и надолго». Леонид Ильич при
зывает м олодеж ь работать на 
совесть, результативно, рабо
тать красиво. Эти мысли Л. И. 
Брежнева были горячо  воспри
няты студентами, которые со
брались 26 мая на институт
ский слет ССО.

На слете были оглашены ито

ги социалистического соревно

вания. Первое место среди 

объединенных факультетских 

стройотрядов присуж дено от

ряду механического факульте

та (начальник штаба ССО В. Бо
рисевич), второе —  отряду 
электроэнергетического фа
культета (начальник штаба 
ССО Е. Полош ков), третье 
место —  отряду строительного 
факультета (начальник штаба 
ССО Н. Силина). Лучшими из 
числа линейных отрядов явля
ются ССО «Романтик» (МФ ), 
«Сокол» (СТФ) и «Энергия» 
(ЭЭФ). Победителям были вру
чены награды.

На слете выступил ректор 
проф ессор В. Н. Борисов.

Через несколько дней у 
бойцов ССО —  сессия. П ож е
лаем им ни пуха, ни пера. 
Пусть успехи на экзаменах при
дадут им больш е уверенности 
и сил в третьем трудовом  се
местре.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Награды 
п р о п а г а н д и с т а м

На итоговом  занятии в сети 
политического просвещ ения 
института состоялось вручение 
наград пропагандиста.м. 
Грамотами О ктябрьского РК 
КПСС награждены В. Н. Лаври
ненко, В. А. М едведев, А. М. 
М иш уров и В. П. Сафронов. 
Грамотами института награж 
дены О. Ф. Гордеев, А-  А. Д е
нисова, В. Ф. Захаров, М. М. 
Извеков, В. Т. Ковалевич, С. Ф. 
Корндорф , А. И. Липнягова, 
Г. Б. М аксумов, М. А. М урахов- 
ская, Е. И. Перыш кин и В. Н. 
С идоренко.

Сф ормирована политсеть на 
будущ ий учебный год. П родол
жит работу филиал вечернего 
университета м арксизма-лени
низма Красноярского горком а 
КПСС при нашем институте. На 
каф едрах и в отделах институ
та будут действовать более со
рока теоретических се.минаров.

.....................................

Скоро сессия, студент!
ПОДГОТОВИЛИСЬ плохо
5 июня у студентов групп 

234-1 и 234-2 начнется сессия. 
Но из 44 человек к ней будет 
допущ ено, видимо, лишь поло
вина —  те, кто вовремя защи
тит проект по холодной и го р я 
чей штамповке.

В чем дело? М ож ет быть, 
виновата сложность проекта? 
По мнению  доцента кафедры 
машин и технологии обработки 
металлов давлением С. К. Су
мина, трудоем кость работы —  
даже для троечника —  не 
больш е месяца. Но пока защ и

тил проект —  еще в апреле —  
лишь отличник группы 234-2 
А. Ларионов. Успеш но выпол
нили задание В. Якушева, 
О. Гораймович, Т. Грахова —  
всего десять человек из двух 
групп.

Одна из причин —  неради
вость студентов. Но есть и д р у 
гая. Кафедра М иТО М Д  до сих 
пор не имеет зала для курсо 
вого  проектирования. На ка
честве учебы это сказывается 
весьма отрицательно.

А . СЕМЕНОВ.

ХОРОШЕЕ ПРАВИЛО
А у групп 494-1 и 494-2 уж е  

сессия. Традиционно хорош о 
сдают экзамены будущ ие эконо
мисты. На двух уж е прош ед
ших они получили только
шесть троек. О собенно ус 
пешно студенты сдали основы 
советского права: в первой
группе 19 пятерок и 5 четве
рок, во второй соответственно 
—  21 и 5.

О тлично обстоят дела у На
ди М ироновой —  старосты

трупы 494-1, Сергея Качанова, 
Тани Баус, Наташи Зайченко и 
м ногих других.

Успех студентов м ож но объ
яснить их добросовестны м  от
нош ением к учебе в течение 
семестра. Выполнять вовремя 
задания, не пропускать заня
тия стало правилом в этих 
группах.

А . ЦЫГАНОК, 
доцент, зам. декана ТЭФ.

Комитет ВЛКСМ рассмотрел 

вопрос о состоянии стенной пе

чати и наглядной агитации а 

ком сом ольских организациях 

механического и санитарно

технического факультетов. Бы

ло отмечено, что на обоих фа

культетах умело отражаются 

важнейш ие события, происхо

дящ ие в стране, а также жизнь 

своих коллективов. Хорош о ос

вещается социалистическое со

ревнование. Накануне XV III 

съезда ВЛКСМ велись пред

съездовские календари, по хо

ду съезда —  дневники его ра

боты.

На механическом факультете 

(секретарь б ю р о  ВЛКСМ В. Пи

нигин) оф ормлены стенды, по- 

рвященные новой Конституции 
СССР, 350-летию Красноярска, 
основным  направлениям рабо
ты ком сом ольской организа
ции. На факультете работает 
корреспондентский пост. Сту
денты, входящ ие в него, пишут 
заметки в стенную газету «М е
ханик» и в м ноготираж ную  га
зету.

кпмитётг ВАКОМ

На санитарно-техническом 

факультете (секретарь бю ро  

ВЛКСМ В. Тедеев) выпускается 

газета «Планета». Критическая 

заметка в адрес ее редколле

гии и б ю р о  ВЛКСМ, опублико

ванная в газете «Политехник» 

(№  10 за 15. 03.78 г.) сыграла 

полож ительную  роль. Газета 

стала живой, интересной, пол

ностью выпускается на мате

риалах из ж изни факультета, 

хорош о оформляется.

Комитет ВЛКСМ указал на 

слабую наглядную  агитацию в 

общ ежитиях. Бю ро ВЛКСМ М Ф  

и СТФ реком ендовано оф ор

мить сгенды, посвящ енные ре 

ш ениям XV1I1 сезда ВЛКСМ, 

пре'дстоящ ему XI Все.мирному 

фестивалю м олодеж и и сту

дентов, а также расширить на

глядную  агитацию, посвящ ен

ную  350-летию Красноярска.



ФАКУЛЬТЕТСКАЯТЭФ СТРАННЦА № 9
Теплоэнергетический факультет готовит инженеров сле

дующих специальностей: «промышленная теплоэнергети
ка», «тепловые электрические станции» и «экономика и 
организация производства предприятий энергетики».

СПЕЦИАЛИСТЫ
для энергетики края

О д н о  из о сн о в н ы х  б огатств 
н а ш е го  кр а я  —  б у р ы е  угли  
К а н с к о -А ч и н с к о го  бассейна. 
О б щ е ге о л о ги ч е с к и е  запасы  их 
в кр а е  п р е в ы ш а ю т  3 тр и л л и о н а  
тонн , в т о м  числ е  свы ш е 600 
м л р д . т о н н  в ю ж н о й , о с в о е н 
ной части. Д еш е вы м , о ткр ы ты м  
с п о с о б о м  м о ж н о  д о б ы ть  
140 м л р д . тонн, а это 70 п р о 
ц ентов  о б щ е с о ю з н ы х  запасов 
угл е й , п р и го д н ы х  для о ткр ы то й  
ра зр а б о тки . У гли  это го  б а ссе й 
на по п о казател я м  д о б ы ч и  —  
сам о е  д е ш е в о е  то п л и во  в стр а 
не. П р о и зв о д и те л ь н о сть  тр уд а  
пр и  их р а з р а б о тк е  в 30 ра з в ы 
ше, че м  в с р е д н е м  сейчас в 
о те че стве н н о й  у го л ь н о й  п р о 
м ы ш л е н н о сти , н а м н о го  вы ш е, 
че м  пр и  д о б ы ч е  неф ти.

Учитывая огром ны е запасы, а 
также низкую  стоимость этих 
углей, партия и правительство 
поставили перед угольщ иками 
и энергетиками задачу —  как 
м ож но скорее освоить этот 
бассейн. В реш ениях XXV съез
да КПСС указано: «Развернуть 
работы по ускоренном у созда
нию Канско-Ачинского топлив- 
но - энергетического  ком плек
са... Развернуть строительство 
м ощ ного  угольного  разреза в 
Канско-Ачинском  бассейне и 
на этой базе Березовской 
ГРЭС». В настоящее время ре
шения съезда претворяю тся в 
жизнь: первый Березовский 
угольный разрез уж е  дает про
дукцию , быстрыми темпами ве
дется строительство первой 
Березовской ГРЭС. П ерспек
тивным планом развития на
родного  хозяйства предусм от
рено строительство в Красно
ярском  крае более десяти по
добных электростанций с уста
новленной м ощ ностью  МО 400 
Мвт.

К р о м е  чисто  э н е р ге т и ч е с к о 
го, п р е д п о л а га е тся  и э н е р го 
т е х н о л о ги ч е с к о е  исп о л ьзо ва н и е  
м е стн ы х у гл е й  с п о л уч е н и е м  
ц е н н о го  х и м и ч е с к о го  сы р ья  и 
м е т а л л у р ги ч е с к о го  п о л уко кса .

При сжигании канско-ачин- 
ских углей в парогенераторах 
энергетики сталкиваются с ря
дом  проблем. Одна из них, 
пожалуй, главная —  образова
ние на поверхностях нагрева 
прочных, трудно удаляемых 
золовых отложений. Исследо
ванием их природы , а также 
разработкой путей борьбы  с 
отложениями уж е более десяти 
пет занимается коллектив ка
федры тепловых электриче
ских станций. Результаты иссле

дований нашли практическое 
применение и ш ироко  исполь
зуются при проектировании но
вых парогенераторов для 
электростанций КАТЭКа.

В настоящее время мы про
долж аем  изучать влияние раз
личных конструктивных и ре 
жим ны х факторов на свойства 
летучей золы и шлака. К рабо
те ш ироко привлекаются сту
денты. В настоящее время вы
полняется конструктивная раз
работка по введению  флюсов 
в шлаки для снижения темпе
ратуры их плавления.

Получаемый при энерготех
нологической переработке у г
лей полукокс в промыш ленных 
установках ещ е не сжигался. 
П роведено только эксперим ен
тальное его сжигание. В этих 
исследованиях также принима
ют участие сотрудники кафед
ры ТЭС. П родолж ением  их ра
боты в ближайш ее время явит
ся экспериментальное сж ига
ние полукокса на огневом  
стенде нашего института.

П роводит наш коллектив и 
другие  важные научные иссле
дования —  это автоматизация 
пусковых реж им ов мощ ных 
энергоблоков и инж енерно
психологический анализ дея
тельности эксплуатационного 
персонала электростанций.

Работа в этом направлении 
идет успешно. На Ермаковской 
ГРЭС уж е находятся в эксплуа
тации автоматические устрой
ства, созданные у нас на ка
федре. Подано шесть заявок 
на изобретения, на четыре из 
них получены положительные 
решения.

Получаемую  деш евую
электроэнергию  наиболее це
лесообразно использовать
близко от места ее добычи. 
Поэтому в нашем крае стро
ятся и запланированы энерго 
емкие предприятия: алю м ини
евые заводы, предприятия тя
ж елого  маш иностроения и д р у 
гие. Для проектирования, 
строительства и эксплуатации 
оборудования электростанций, 
энерготехнологических устано
вок, поглощ аю щ их энергию , 
нужна целая армия инженеров. 
Готовит эти кадры и наш инсти
тут. В первую  очередь найдут 
работу на таких предприятиях 
выпускники специальностей 
«тепловые электрические стан
ции» и «промыш ленная тепло
энергетика». И. ДЕРИНГ,

зав. каф едрой тепловых
электрических станций.

Высокий уровень подготовки
Кафедра промыш ленной теп

лоэнергетики готовит специали
стов по тепломассообменным 
аппаратам и установкам.

Народное хозяйство страны 
испытывает все возрастаю щ ую  
потребность в специалистах 
этого профиля, потому что 
бурно  развивается пром ыш лен
ная энергетика и назрела не
обходимость более эффектив
но использовать тепло и топ- 
пивные ресурсы. Ярким тому 
подтверж дением  м огут явить
ся перспективный план ф орм и
рования КАТЭКа, открытие но
вой специализации —  «энерге
тика систем безотходной тех
нологии». П ервоочередная по
требность в крае в этих специа
листах превышает 10 тысяч че
ловек.

П ромтеплоэнергетика как от

расль техники определяется 

транспортом  энергии, преим у

щественно тепловой, ее преоб
разованием (в том числе пря
мым в м агнитогидродинам и
ческих генераторах) и потреб
лением на промыш ленных 
предприятиях: нефтехимиче
ских, металлургических, энер
готехнологического  ком бини
рования, стройматериалов, в 
атомной энергетике и ряде 
д ругих отраслей.

Специалисты, создаю щ ие 
модель инж енера-пром тепло- 
энергетика до 2000 года, уста
новили для него ряд требова
ний. При эксплуатации теплоси

лового и энерготехнологиче
ского оборудования он долж ен 
уметь вести оперативный науч
ный анализ и прогноз эксплуа
тации установок больш ой еди
ничной мощ ности, уметь оце
нить возм ожность использо
вания открытий ф ундамен
тальных наук для создания но
вой технологии и новых м ето
дов исследований, иметь навы
ки работы в системе ЭВМ- 
экспериментатор. Все больше 
будет уделяться внимания воп
росам охраны окруж аю щ ей 
среды.

Каша кафедра в подготовке 
инж енеров использует связи с 
НИИ и промыш ленными пред
приятиями, а также обмен опы 
том с ведущ ими вузами стра
ны. Студенты принимаю т уча
стие в теоретических исследо
ваниях по математическому 
моделированию , интенсифика
ции и оптимизации тепломас
сообм енных процессов. Кафед
ра принимает участие в выпол
нении сою зной программы 
важнейш их научно-исследова
тельских работ —  САПР («Си
стемы автоматизиоованного 
проектирования и технологи
ческой подготовки производ
ства»). Это позволяет исполь
зовать в лабораторных рабо
тах, курсовых и дипломных 
проектах элементы научных 
исследований, а также вычи
слительную технику.

Работы наших студентов —  
членов НСО были прем ирова

ны на институтском и краевом 
см отрах-конкурсах. На зональ
ном конкурсе была отмечена 
работа В. Иванова «М оделиро
вание оптимального управле
ния процессами структурирова
ния и деструкции в термически 
тонких вулканизаторах», а на 
республиканском  —  работа А. 
Д ригайло «Игольчатая терм о
пара с пневмоприво,дом и конт
ролируем ой погреш ностью  из
мерений».

В плане развития кафедры —  
модернизация учебных лабора
торий, создание лабораторий 
моделирования и оптимизации 
тепломассообменных установок 
на АВМ  и класса п рограм м иро
ванного обучения и контроля. 
Для познавательной деятельно
сти и научного творчества сту
дентов у нас есть все возм ож 
ности.

В. Ж УРАВЛЕ^
зав. каф едрой промтепло-
энергетики.

НА СНИМКЕ: дипломники
Александра и Геннадий СлО' 
бодчиковы  исследуют динами
ку многосвязных систем р е гу 
лирования на аналоговых вы
числительных машинах. Их ра
бота была отмечена на науч
ной конф еренции второй пре
мией факультета. Вместе с 
дипломом  об окончании инсти
тута Слободчиковым будут 
вручены дипломы активных 
участников НИРС.

Фото Е. Ванслава.

Добрые традиции кафедры
Кафедра теоретической и 

общ ей теплотехники —  одна 
из «ветеранов» института, нын. 
че ей исполняется 20 лет 
Здесь сложились хорош ие тру 
довые традиции. Так, парал 
лельно больш ой учебно-мето 
дической работе коллектив по. 
стоянно уделяет повыш енное 
внимание научно-исследова
тельской деятельности.

В минувш ем году коллектив 
достиг значительных успехов 
как в области госбю дж етны х 
исследований, так и по линии 
хоздоговорны х тем. В тече
ние 1977 года на ВДНХ СССР 
демонстрировался наш прибор 
по изготовлению  м алоинер
ционных малогабаритных тер
мопар. Решением выставочно
го комитета прибору присуж 

ден диплом первой степени. 
М одиф ицированный вариант 
установки, предназначенной 
для сварки крупных термопар, 
в разработке которой прини
мали участие выпускник А. П. 
Вайгульт и студенты И. Вель- 
терлих и П. Ж ичко, удостоен 
диплома всероссийского смот
ра студенческих работ, прохо- 
дивш его недавно во Влади
м ирском  политехническом ин- 
ституте. Сейчас идет серийное 
изготовление таких установок 
по заказам вузов, исследова
тельских институтов и пром ыш . 
ленных предприятий.

Истекший год характеризо
вался возросш ей активностью 
в изобретательской деятельно
сти: получено одно авторское 
свидетельство и подано три 
заявки на изобретения. Ре
зультаты научных исследова
ний публикуются как в выхо
дящ ем  . еж егодно сборнике 
«Теплообмен и гидродинами- 
ка», так и в центральных ж ур 
налах —  «Известия АН СССР», 
«Инженерно-ф изический ж ур 
нал», «Энергетика и тран
спорт», «Приборы и техника 
эксперимента», в журналах 
серии «Известия вузов» и 
других.

Коллективом достигнуты за
метные успехи во внедрении 
научных результатов в произ
водство, В частности, в 1977 
году на заводе КРАМЗ на од 
ном из м иксеров-копильников 
была установлена опытная сек. 
ция свода. Длительные наблю
дения за ее работой и инстру. 
ментальные замеры показали, 
что предложенная реконст
рукция сущ ественно увеличи
вает тепловую  эффективность

печи и надежность ее эксплуа
тации. Техсоветом завода* при- 
нято реш ение о внедрении на
учных рекомендаций в ш и ро
ком  объеме. На д ругом  крас‘  
ноярском  заводе —  заводе 
химического волокна по пред
лож ению  сотрудников каф ед
ры внедряется централизован
ная система маслопередфчи к 
электроверетенам прядильных 
машин. Внедрение этой Систе
мы позволит существенно по- 
высить качество выпускаемой 
продукции и получить значи
тельный экономический . эф
фект —  более 45 тысяч р уб 
лей в год.

Сочетание глубоких теорети
ческих исследований сложных 
тепломассообменных процес
сов с решением конкретных 
проблем  промыш ленного про
изводства стало основным м е
тодом  в научной деятельности 
коллектива кафедры. гТя>6ой под
ход благотворно отражается 
как на учебном  процессе, так 
и на уровне повышения квали
фикации преподавателей и на
учных сотрудников кафюдры. 
Наш коллектив и дальше будет 
вносить свой посильный вклад 
в развитие производительных 
и научных сил края и города, 
готовящесося к славному ю би
лею.

Ю . ВИДИМ,
зав. каф едрой теорети>№ских
основ теплотехники.

НА СНИМКЕ: занятия в ла
боратории терм о- и газодина
м ики ведет старш ий препода
ватель каф едры теоретической 
и общ ей теплотехники Ю рий 
Анатольевич Пшеничнов.

Ф ото Е. Ванслава.
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Прош едш ая в апреле в ин
ституте XX научно-техническая 
конф еренция продем онстриро
вала возросш ий уровень ис
следований преподавателей и 
студентов. О работе одного  из 
таких коллективов —  кафедры 
пром ыш ленной теплоэнергети
ки рассказывает ее заведую 
щий доцент Валентин М ихай
лович ЖУРАВЛЕВ. Интервью с 
ним провела студентка, слуша
тельница отделения ж урнали
стики Ф О П Рахиля АН К УД И Н О 
ВА.

—  Валентин М ихайлозич, как 
вы оцениваете недавню ю  ко н 
ф еренцию !

—  Эта конф еренция —  а на 
моей памяти она уж е 11-я —  
прошла как никогда успешно. 
С ообщ ения докладчиков вы
звали настоящий проф ессио
нальный интерес аудитории, 
шел серьезный разговор о 
соврем енны х методах анализа 
энерготехнологических устано
вок и управления ими. Поэтому 
среди присутствую щ их было 
очень м ного  студентов треть
его и четвертого курсов.

—  А  какова была роль в 
конф еренции м ладш екурсни
ков!

—  Студенты первого и вто
ро го  курсов занимаются в НСО 
под руководством  преподава
телей кафедр высшей матема
тики и нашей. М ы выдали им 
прикладные задачи с учетом 
будущ ей специальности, и они 
их решали с пом ощ ью  матема
тических методов. Такие зада
ния пом огаю т научить студен
тов аналитическому, численно
м у анализу и работе с ЭВМ, 
повыш ают эффективность изу
чения высшей математики. Д у
маю, что такие студенты, как 
Ю . Китаев, С. Ломовцев, 
А. ф ахрутдинов, Н. Комин, 
успёш но продолж ат свою  ис
следовательскую работу на 
старших курсах.

—  Среди моих о д нокурсни
ков сущ ествует мнение, что 
тем студентам, кто после о ко н 
чания института пойдет на п р о 
изводство, работа в НСО ни к 
чему. Согласны ли вы с такой 
точной зрения!

—  Конечно, нет. Во-первых, 
слабость общ енаучной подго
товки инж енеров-производст- 
венников часто является при
чиной несовершенства техно
логии, ош ибок эконом ического 
и хозяйственного планирова
ния.- Во-вторых, уровень ин
ж енерной деятельности сегод
ня как никогда высо.к, произ
водство представляет все воз

можности для творческого 
роста специалиста, а этому как 
раз и способствует работа сту
дента в НСО.

Если ж е и сущ ествует проти
вополож ное мнение, то здесь, 
видимо, сказывается пример 
некоторых, прямо скажем, не- 
состоявшихся инженеров.
Жаль, что приходится ещ е и 
ещ е раз доказывать очевидное.

Несомненна математизация

ческий совет нашего м инистер
ства поставил перед каф едра
ми ПТЭ (а их в сою зе 51) зада
чу построить модель своего 
выпускника, увязав учебные 
планы в их параллельной и 
последовательной структуре.

Простые примеры. При чте- 
,нии курсов «Введение в спе
циальность» и «Методы науч
ных исследований» мы так или 
иначе стремимся дать студен-

навыки экономных, быстрых 
численных оценок, не так уж  
просто; в наше время и ш коль
ники отказываются учить таб
лицу ум нож ения. Хочется при
вести слова известного учено
го— лорда Кельвина; «Я не полу
чаю удовлетворения от ф ор
мул, пока не почувствую  чис
ленных значений величин» —  и 
напомнить, что все более или 
менее сложные проблемы ре-

ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ 
ТВОРЧЕСКОГО РОСТА
научного знания и в самой 
энерготехнологии. П роектиров
щики, эксплуатационники, а тем 
более исследователи долж ны 
обладать способностью  к опе
ративному научному оптималь
ному анализу. М ногие  наши 
выпускники работают в про
ектных организациях, на пред
приятиях хим ико-технологиче
ского  профиля, ш ироко  осна
щенных и оснащаемых автома
тами и ЭВМ для оптимального 
проектирования и je x H o n o i и- 
ческой подготовки производст
ва. И, безуслов,но, нелегко м о
лоды м  специалистам адаптиро
ваться в среде научно-произ
водственных объединений, ес
ли у них нет серьезных науч
ных знаний.

—  На третьем  курсе б уд у 
щ ие пром энергетики начинают 
изучать специальные дисципли
ны. Чтобы их усвоить на «от
лично», нуж но хорош о знать 
ряд общ енаучных и общ етех
нических дисциплин. Каких 
им енно!

—  На тему, сколь усердно 
нуж но изучать ту или иную  
дисциплину, м ож но спорить 
долго, и, с немалой вероят
ностью, оказаться дилетантом. 
Полагаю, что учебный план 
М инвуза РСФСР обязателен и 
для студентов, и для препода
вателей. Естественно, он по
стоянно совершенствуется. Ес
ли ж е речь вести о техниче
ском  инструменте, языке сту- 
дента-старш екурсника и инже- 
нера-промтеплоэиергетика, то 
здесь необходимы курс выс
шей математики, физика, химия 
(м акроскопическая кинематика 
терм охим ических процессов), 
термодинамика и вычислитель
ная техника.

Н уж но отметить, что методи-

там представление о их буд у
щей деятельности —  это как 
ткань, на которую  м ож но на
кладывать узоры  :}̂ 1аний, навы
ков, методов. С доцентом  В. Е. 
Ультаном, преподаю щ им  выс
ш ую  математику, согласованы 
программа, практические зада
чи по ряду разделов. При хо
рош ей постановке дела такой 
подход выявляет резервы 
учебного  времени при изучении 
теплообмена, теплом ассообм ен
ных и холодильных установок и 
других, позволяет уделить 
больш е времени современны м 
методам анализа, динамиче
ским реж им ам  и т. д.

Первые контакты с кафедрой 
вычислительной техники пока
зали, что студентам нуж но луч
ше изучить раздел, связанный 
с аналоговыми машинами.

—  Ком пью тер значительно 
облегчил труд  инженера. А  
нужна ли сегодня специалисту 
обычная логариф мическая ли
нейка, или, если поставить воп
рос шире, традиционные прие
мы счета!

—  Вопрос, на мой взгляд, не 
такой уж  тривиальный. Элект
ронны е калькуляторы как буд 
то вытесняют логариф м иче
скую  линейку, —  ну что ж, ес
ли они удобнее, лучше в ка
ком -то смысле, то этот психо
логический барьер перехода к 
новому не столь уж  труден. 
Со всяким инструментом нуж 
но уметь работать, а для этого 
нужны практика и четкое зна
ние принципов и приемов вы
числений. К сожалению , ум е
ние вычислять является подчас 
камнем преткновения на практи
ческих занятиях, при курсовом  
и дипломном  проектировании. 
Да и убедить студентов в том, 
что им необходим о приобрести

шаются в конкретно-числовои 
форме. Без таких оценок не
возм ож но ф изическое или ма
тематическое моделирование, 
тем более с вклю чением  в ра
боту искусственного мозга.

—  Как вы считаете, с какого 
курса м ож но  заниматься в 
НСО!

—  С первых дней учебы в 
институте, а ещ е лучш е органи
зовать на кафедрах круж ки 
для старшеклассников (такая 
работа ведется, например, в 
Ростовском инж енерно-строи
тельном институте, в новоси
бирских вузах). Чем раньше 
преподаватель начнет индиви
дуальную  работу в рамках 
НСО со студентом, тем значи
тельнее будет практическое 
значение этого содружества.

К сожалению , в сущ ествую 
щ ем у нас учебном  граф ике 
нет часов для УИРС, хотя они 
планируются больш инством ву
зов.

—  Есть ли среди диплом ни
ков этого года те, чей диплом 
ный проект непосредственно 
связан с работой НСО!

—  М ож но  назвать ра- 
б о ' т ы  С л о б о д ч и -  
кова по теме «Методика опре
деления динамических харак
теристик ф орм овочного прес
са СМК-133», С лободчиковой 
по теме «Синтез системы уп
равления процессом  ф орм иро
вания», Л уш никовой «Анализ 
с пом ощ ью  ЦВМ «Мир» и д р у 
гие. Думаю, что в этом году 
реальных дипломных проектов 
будет традиционно больш е 50 
процентов. И все их авторы 
участвовали в исследователь
ской работе.

—  Спасибо вам, Валентин 
М ихайлович, за • интересную  
беседу.

На кафедре теоретической и 
общ ей теплотехники большое 
внимание уделяется соверш ен
ствованию учебных и научных 
лабораторий. Активное участие 
в м одернизации их оборудова
ния приним аю т студенты теп
лоэнергетического факультета. 
За год  здесь вновь создано и 
смонтировано семь установок 
для лабораторных работ. Не
давно члены НСО, работающ ие 
на каф едре ТОТ, успеш но вы
ступили с научными сообщ ени
ями на XX научно-технической 
конф еренции института.

НА СНИМКЕ: лабораторные 
работы по курсу «Основы теп
ломассообмена» выполняют 
студенты группы  495-1.

Ф ото Е. Ванслава.

Э К О Н О М И С Т  
и  МАТЕМАТИКА

До начала 60-х годов инж е
неры-экономисты занимали 
пром еж уточное полож ение 
м еж ду техническими специали
стами и гуманитариями, явно 

'тя го те я  к последним. В спе
циальных предметах, ф орм и
рую щ их знания экономистов, 
закономерности исследовались 
преимущ ественно на уровне 
словесных описаний, и это 
вполне соответствовало тог
даш нему уровню  развития 
эконом ики и организации про
изводства как науки. Инжене- 
ру-эконом исту требовались 
знание конструктивных особен
ностей продукции, выпускае
мой отраслью, ее технологии, 
и главное —  доскональное 
знание экономики и организа
ции производства в отрасли. 
Математика экономистам чита
лась скупо.

Затем практическая эконо
мика вслед за исследования
ми в этой отрасли стала б ур 
но насыщаться математикой. 
М етоды количественного ана
лиза закономерностей стали 
одними из главных. Это отра
зилось на учебных планах. За 
последние 10 лет в учебные 
планы инженеров-экономистов 
последовательно были введе
ны курс «Вычислительные ма
шины и программирование», 
циклы «Математические м ето

ды и модели, их применение 
в экономике и управлении» и 
«Автоматизированные системы 
управления».

П оскольку традиционные 
экономические задачи связа
ны с обработкой больших 
объемов инф ормации, а но
вые оптимизационные задачи 
являются вариационными, то 
есть рассматривают м нож ест
во вариантов решений, эко
номисты ш ироко изучают в ву
зе ЭВМ и применение их в 
экономике. Програм м ирование 
осуществляет математик-про
граммист на основании состав
ляем ого инженерам и-эконом и- 
стами задания, содерж ащ его 
словесную постановку, алго
ритм и некоторые другие  све
дения о задаче.

Поэтому главное внимание 
в преподавании математиче
ских дисциплин мы обращ аем 
на расш ирение и закрепление 
навыков алгоритмизации, по
лучаемых студентами в курсе 
«Вычислительные машины и 
программирование». На лекци
ях и практических занятиях изу
чаются алгоритмы эконом иче
ских расчетов. В дипломные 
проекты обязательной частью 
также входят алгоритмы.

Кардинальные изменения, 
происш едш ие в эконом ике и 
организации производства, не 
могли не сказаться и на струк
туре соответствующ их курсов 
для инж енерных специально
стей. Они насыщаются изуче
нием математических методов 
реш ения экономических задач. 
Вводится дополнительный курс 
автоматизированных систем 
управления. . Предполагается 
также введение курса «Мате
матические методы, применяе
мые в экономике».

М атематизация экономики 
наложила свой отпечаток и на 
м етодику п ре пода в а ни я эко
номических дисциплин. Появи
лась возможность ввести не
которое единообразие и при 
рассмотрении экономических 
расчетов применять действую 
щие стандарты на составление 
алгоритмов.

Мы гордим ся тем, что во 
время острой нехватки спе
циалистов в области механи
зированной обработки эконо
мической инф ормации наша 
кафедра осуществила четыре 
выпуска инженеров этого про
филя. 96 наших выпускников 
успешно работают в ВЦ, в от
делах АСУ предприятий и уч
реждений, а также в НИИ и 
проектных институтах, зани
мающ ихся проектированием, 
внедрением  и эксплуатацией 
АСУ.

Г. ЗОЛОТУХИНА, 
доцент каф едры экономики.

В подготовке страницы принимал участие декан до
цент Дмитрий Ефимович КРИВОЛУЦКИЙ.

у

Повышение 
успеваемости-  
главная задача
(Окончание. Нач. ка 1 стр.(. 

выш ению академической успе
ваемости студентов добился 
электромеханический факуль
тет (декан И. Л. Д убровский, 
секретарь партбю ро Н. Н. 
Ткачев). Так, в зим ню ю  сессию 
успеваемость на Э М Ф  состави
ла 97,1 процента, что выше 
среднеинститутского на 5,7 
процента. Свыше 40 процен
тов студентов факультета сда
ли экзамены только на «хоро
шо» и «отлично». Средний 
балл по факультету 4,1, сту
дентов, им ею щ их только удов
летворительные оценки, всего 
1,6 процента.

Большое внимание в инсти
туте уделяется научно-иссле
довательской работе. Увеличи
лось число студентов, прини
мающ их участие в научной ра
боте. Более 3700 студентов 
привлечены к выполнению те
матических планов института и 
1100 студентов —  к выполне
нию хоздоговорны х тем. По 
результатам студенческих на
учных работ на зональных, 
реопубликанских, всесоюзных 
смотрах-конкурсах получена 61 
награда, в том числе три м е
дали и четыре диплома.

В своем докладе В. Н. Бори
сов остановился и на недостат
ках в подготовке специалистов. 
Так, в 1977 году не выполнен 
народнохозяйственный план 
выпуска специалистов по ве
черней и заочной формам 
обучения, на ряде факульте
тов допущ ен больш ой отсев 
студентов, на отдельных ка
федрах имеют место наруш е
ния трудовой дисциплины и 
ряд других.

В прениях по докладу вы
ступили секретарь партийного 
комитета Н. И. Ефимов, про
ректор по учебной работе 
С. В. Архипов, деканы В. Д. 
Наделяев и А. В. Алькин, за
ведую щ ие' кафедрами С. Н. 
Ш атохин, В. А. Турышев и 
Н. И. Втюрин, секретарь ком 
сомольской организации меха
нического факультета В. Пи- 
нигин. В их выступлениях был 
дан анализ работы коллекти
вов по дальнейшему повыш е
нию качества подготовки спе
циалистов, совершенствованию 

учебно-воспитательного процес
са. Постановление партийного 
собрания будет способство
вать повыш ению  академиче
ской активности студентов.

В работе собрания приня
ла участие заместитель заве
дую щ его  отделом пропаганды 
и агитации Красноярского го р 
кома партии Г. Е. Голубева.

И. ЛЕВКОВСКИЙ, 
член парткома.

Десятый выпуск 
слушателей ФОП

в последние годы особое 
внимание в подготовке буду
щ их специалистов народного 
хозяйства уделяется воспита
нию их социальной активности, 
ум ению  работать с людьми, 
мобилизовать трудовые кол
лективы на выполнение пла
нов партии и правительства. 
И звестную роль в это,м воспита
нии призваны играть факульте
ты общ ественных профессий.

Ф О П у нашего института ис
полнилось десять лет. По слу
чаю этой даты состоялся вечер 
его слушателей. С приветствен
ны й  словом на нем выступил 
зав. каф едрой философии д о 
цент В. Н. Лавриненко. Нынеш 
ним выпускникам отделений 
журналистики, школы м оло
д ого  лектора и искусствоведе
ния декан Ф ОПа доцент Ю. П. 
Роговой вручил удостоверения 
об окончании факультета, а на
иболее активным —  и книги в 
подарок.

Остается пожелать студен
там, чтобы умения и навыки, 
полученные на Ф ОПе, они луч
ше закрепили в общ ественно- 
политической практике.
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у НАС В ГОСТЯХ КРАСНОЯРСКИЕ ПОЭТЫ
Николай Еремин родился в 1943 

году. Закончил медицинский инсти
тут в Красноярске и Литератур
ный институт в Москве. Его стихи 
публиковались в ж урналах «Ого
нек», «Октябрь», «Ю ность», 
«Сельская молодежь», в ежене
дельниках «Литературная Россия» 
и «Неделя», в краевых газетах.

Первая книга стихотворений 
«Качели» выпущена Красноярским 
издательством в 1972 году. Новая 
книга, подготовленная к печати, 
называется «Ж ить да жить». Она 
выйдет в Красноярске в начале 
будущего года. Предлагаемая чи
тателям «Политехника» поэма пуб
ликуется впервые.

Николай ЕРЕМИН

СОЛОВЬИНАЯ 
ПЕСНЯ

" I 1 ИЮНЯ -  м е ж д у н а р о д н ы й  
ДЕНЬ ЗАЩИТЫ д е т е й

ПОЭМА 

Е. А . М.
1 .

Я вернулся туда, где свечение 
Звезд и моря... Где в май голубой 
Был наполнен особым значением 
Каждый миг, проведенный с тобой. 
Путь наш был полон чувства

и мысли. 
Ветер пел... А  теперь его нет.
И акации,и кипарисы 
Равнодушно глядят мне вслед.
Да, за робость себя проклиная 
И за то, что был зелен и юн,
Я вернулся туда, где был в мае.
Но теперь здесь не май, а июнь...

2.
Какая боль... Какая пустота!
Мир без тебя уныл, не интересен. 
Прошел лишь год, а жизнь •

уже не та — 
Я все слова бы выкинул из песен... 
Любимая! Верни мне красоту 
Земли и неба... Возврати волненье! 
Я никого не слышу — за версту.
Я ничего не вижу — сквозь

мгновенье. 
Любимая, когда ты далеко — 
Безумие крадется за спиною.
Я не молю, чтоб стало мне легко.
Но умоляю: стань моей судббою... 

3 .
Десять дней нам судьбою

отпущено... 
Надо мною поет соловей.
И живу я — надеждой на лучшее. 
И никак не дождусь этих дней.
Ты приедешь, такая веселая,
И такая красивая вся!
Соловьиная песня — особая.
Не услышав, представить нельзя... 
Среди людской всемирной слепоты 
И глухоты вопросов и ответов 
Как хорошо, что понимаешь ты 
Мои слова — за тыщи километров! 
Друг к другу путь — немыслимо

большой,
А свет и тень преображают лица. 
Как хорошо, что телом и душой 
Ко мне ты вновь стремишься,

словно птица. 
Я нервно жду назначенного дня. 
Ты — птица, ты летишь

за облаками... 
И чтобы в срок заметила меня — 
Машу с земли бескрылыми руками.

5 .
Дожил до светлого мгновенья — 
Отгрохотало, унесло...
В душе — любовь и вдохновенье.
В судьбе — счастливое число.
Как пахнут розы грозовые!
И, согревая кровь в висках.
Как блещут капли дождевые 
На возбужденных лепестках...

6 .
Безумствовать!-Сходить с ума! 
Любить до радостного вскрика! 
Когда — и лето, и зима,
А  жизни суть равновелика.
Когда былых сомнений нет^
А  новые едва созрели.
Когда в душе спокойный свет —
А святый огнь пылает в теле. 
Когда уже не надо слов,
И в мире — ни стыда, ни фальши... 
Когда стихает бой часов,
А  горизонт—все дальше, дальше... 

7 .
Я рву черешню, обрываю сливу. 
Купаюсь в море, чуть не дотемна. 
Но я себя не чувствую счастливым... 
Ты — рядышком. Но так отдалена! 
Как будто чайки, пролетают числа. 
Вот ты опять выходишь из воды.
В глазах — следы чужой.

нездешней мысли 
И чувства отрешенного следы.
И грустно мне, что я попал

в немилость. 
Что от любви земля раскалена,
А  ты еще с небес не опустилась 
И, как луна, — бледна и холодна... 

8 ,
Не надо, милая, не надо...
Убьешь, и не отмоешь кровь.
Пусть мне останется отрада — 
Хранить надежду и любовь... -

9 .
Я жил так мало, чувствовал

так мало!
Пустыней мне казался мир людей. 
Любимая, не думай: все пропало — 
Все началось в тебе с любви

твоей.
И хочется мне жить совсем иначе. 
Ты посмотри: ведь я —другой уже... 
Я в первый раз в твоих ладонях

плачу.
Не в силах выразить всего,

что на душе. 
Я возле глаз твоих — как возле

моря,
И солнце в них, и небо узнаю. 
Любимая, не поддавайся горю 
И верь в судьбу, как в молодость

свою.
10.

Мимо испанского дрока.
Мимо ливанского кедра 
Тихо шуршала дорога —
Спутница южного ветра.
Море огромною чашей 
Возле дороги стояло.
И путешествие наше 
Многое нам обещало.
Ты улыбалась счастливо.
Солнце играло в зрачках.
Падали персики, сливы —
Сок высыхал на губах.
Юные человеки.
Полные нежной любви.
Час мы, и год мы, и век мы 
Вольно вдоль моря брели.
И сохраняла дорога 
Нас
От беды и от ветра 
В ветках испанского дрока,
В ветках ливанского кедра...

11.
...и настоящий соловей 
над нами пел,

и гасли звуки — 
от жадной нежности твоей 
до ощущения разлуки...

12 .
Любимая, я виноват.
Что дни, как годы, пролетели...
За  каждый твой счастливый взгляд. 
За каждую дождинку в теле.
Да, все кончается, увы...
На пристани часы пробили. 
Сказать, что нет уже любви? — 
Но ничего мы не забыли!
И я хочу тебе помочь:
Сквозь ветер северный и холод 
Продлить — и век, и день, и ночь, 
И счастье, что к другим уходит...

13.
Милая, непостижимая...
Ты — снеговая вершина моя, 
Светлая, отдаленная.
Гордая, непокоренная...

14.
Всему приходит свой черед. 
Прости, — ради Христа!
Рубашка задом наперед 
Наделась неспроста.
На запад — ты, я — на восток... 
Помилуй, боже, нас!
Неумолим и так жесток 
Рациональный час.
На память красных роз не рви.
Не надо, не горюй...
Все канет в Лету — соловьи,
И страсть, и поцелуй,
И сад, и море, и весна,
И небо, и луна,
И солнце, и вино — до дна...
Не наша в том вина.

15.
Я был неправ! Я был сто раз

неправ.
Когда писал, что мы —

не виноваты... 
Я виноват вдвойне — себя поправ! 
Не дожидаясь счастья и расплаты... 
Какой я трус! Я не сходил с ума, 
Я думал, что — схожу... (себе

не веря!) 
Казалось: ты — оковы и тюрьма.
И вот я окна выбил, вышиб двери! 
Как ветрено! Как пусто на душе! 
Бежал вдогонку —

ты не находилась... 
И в ветре задыхаюсь я уже,
И поздно изменить твой гнев

на милость.
Вот черный кот дорогу пересек... 
Вот черная тоска мне сердце

гложет...
До боли в пальцах сжат

морской песок. 
Но кровь из-под ногтей

мне не поможет. 
Я был неправ, я был сто раз неправ. 
Когда твердил, что чувство

канет в Лету! 
Исчезла ты, взорвав мой

рабский нрав. 
Но жизнь твоя — зовет меня

к ответу...
16.

Опять суровый ветер веет,
И тает день, и гаснет свет...
Я не могу никак поверить 
В то, что тебя со мною нет.
Что было солнце, было море. 
Сверкала синяя вода,
И вот — ненастье, как на горе?— 
И мглу сгущают холода...
А  я,
т^еступно молчаливый.

Все на свете изменить:
Сказать —

и сделать мир
счастливым, 

И две судьбы соединить...

Растет смена!
Фото Е. Ванслава.

РОДИТЕЛИ- 
О ДЕТЯХ, 
ДЕТИ- 

РОДИТЕЛЯМ
в  Конституции нашей Родины записано: 

«Граждане СССР обязаны заботиться о воспи
тании детей, готовить их к общественно полез
ному труду, растить достойными членами со
циалистического общества».

У нас работой по воспитанию детей руково
дят детская комиссия профкома и жснсовет. 
22 мая они провели в институте родительскую 
конференцию, на которой выступили заслу
женная учительница РСФСР Т. А. Логинов- 
ская, помощник прокурора, младший советник 
юстиции Н. Т. Попечец и доцент кафедры 
теоретической механики А. С. Зотова.

Для участников конференции были органи
зованы книжный базар, тематическая книжная 
выставка «Вам, родители», подготовлены 
стенды о спортивной жизни и школьных успе
хах наших детей. Но особый интерес — живой 
и неподдельный — вызвала выставка детско
го творчества.

В каждом рисунке, в каждой поделке столь
ко фантазии, столько желания выразить себя 
и свой мир — светлый мир детства! Чего 
только не было на этой выставке! Три поро
сенка, сделанные из яичной скорлупы, яркие 
вышивки, вязание, шитье. Вот фигурка девоч
ки — портрет подруги автора. Рядом чеканка 
по жести — волк из популярного мультфиль
ма. Рисунки — большей частью акварелью, 
картины на дереве — первые опыты в искус
стве выжигания. Тут же южный пейзаж, сде
ланный из кукурузных початков. А  по сосед
ству с ним — две команды хоккеистов, вы
лепленных из пластилина, — каждый игрок в 
шлеме, на коньках, с клюшкой — все как по
ложено. И, конечно, лодки, пароходы, само
леты, танки... Невозможно все перечислить, 
это нуЖно было видеть.

На конференции были обсуждены важные 
вопросы улучшения воспитания и обучения де
тей преподавателей и служащих института.

Л. ВЕИСОВА, 
член детского сектора профбюро.
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